

# El Eco de Cartagena

Diario decano de la Prensa del Reino de Murcia y de la Región de Levante

DESDE MADRID

## Es indispensable

Si dijáramos que el problema hispano-marroquí estaba ya total y absolutamente liquidado y que en relación con el mismo podríamos dormir a pierna suelta y echar fuera de nosotros toda preocupación, daríamos muestra de dejarnos llevar por los deseos y por las ilusiones más que por las realidades. Un incendio como el de la zona Norte de Marruecos, alimentado no ya por las ambiciones desmedidas de los desalmados cabecillas rifeños, sino por el comunismo internacional y por la caterva de revolucionarios que sueñan con derribar el orden establecido en Francia y en España, no se extingue tan aína por modo definitivo y completo.

Queremos decir que después de las victorias de estos días y las que indudablemente obtendremos si el enemigo resiste, como de los triunfos logrados por el Ejército francés en su zona, quedarán focos rebeldes, digamos que incendios parciales, que exigirán la intervención de las potencias para aislarlos y reducirlos.

Pero eso no quita para que afirmemos que en lo principal el problema está resuelto y que así como antes, aún habiéndose conseguido algunos triunfos militares, no se le veía el fin ahora, por el contrario, se ve y se palpa el término venturoso de lo que era gran pesadumbre e inmensa y perenne preocupación, no sólo, con ser muchísimo, por lo que representaba para nosotros de sangría suelta y de caño libre de la vida y de los caudales nacionales, sino porque no se vislumbraba si quiera el acabamiento del abrumador desgaste.

Derrotado y en huida Abd-el-Krim en nuestra zona donde él se consideraba más fuerte; derrotadas, asimismo, sus mesnadas en la zona francesa y amenazado de una doble ofensiva, esto es, de ser cogido entre las dos ramas de la tenaza que representa la bien acordada acción operante de las fuerzas franco-españolas, si el cabecilla moro no es, como no parece que lo sea, de madera de héroe, o más bien de mártir, huirá, para hurtarse a la justicia de las naciones tan gravemente ofendidas y al peligro de que algunos de los muchos a quienes él prometió flores y recogen copia de abrojos, se cobre con su vida de los engaños recibidos.

Y no se tema que si desaparece Abd-el-krim surja otro y otros que sigan su ejemplo; semejante temor está justificado, o por lo menos se explica suficientemente, cuando no es la espada del guerrero, sino la habilidad del político, haciendo de diablo tentador, la que aparentemente pone el punto final a una contienda de esta clase. Abd-el-krim enriquecido por Francia y España, y obteniendo de ellas la influencia y el favor y el predominio en el protectorado, sería una invitación a todas las ambiciones y codicias moras para que se rebelaran alentadas por lección tan pernicioso; pero Abd-el-krim vencido y huido y sin que pueda hallar en los territorios de los que se consideró soberano piedra sobre que reclinar su cabeza, representa un escarmiento lo suficiente duro para que no tenga imitadores.

Hemos llegado, pues, en realidad, a la solución del problema, estamos en ella, dado que no solo se vislumbra, sino que se toca, el término feliz de tan grave asunto. Y como aunque no hubiese tenido la fortuna de concebir y de realizar el plan venturoso, ha teni-

## TEJIDOS

### "El Ferrocarril"

Precio fijo

Precio fijo

Puerta de Murcia 7, 9 y 11

Grandes vestidos en novedades para la temporada.  
Mantas lana para cama a precios de fábrica.  
Laneria para Señora, extensas colecciones y gran fantasía desde 7 pesetas corte vestido, hasta lo más selecto.  
Mantas para viaje, echarpes seda y lana; Gamuzas para Abrigos y trages de Señora.

«SECCION SASTRERIA»

Ricas colecciones en pañería para trajes y Abrigos en gran confección. Gában «Patria» desde 40 pesetas.

Lutos en 24 horas

do la suerte de presidirlo, del general Primo de Rivera puede asegurarse que se halla hoy en el orto de la autoridad y de la gloria, y, por consiguiente, plenamente capacitado para, sin vacilaciones ni tibiezas, y libre de la gran preocupación africana, poner mano firme en la regeneración patria, buscando el concurso, que no le faltaría, de las personas de mayor adecuación, a su juicio, para realizarla. Dominada ya la rebeldía del Rif, hay que acabar definitivamente con la política rifeña en la península. El pueblo espera de la voluntad enérgica y de la buena estrella del general que lleve a término esta magnífica y salvadora obra de renovación y adcentamiento del ambiente político nacional. Es indispensable.

M. PEÑAFLO

## De Sociedad

LOS QUE VIAJAN

De Mahón ha venido el rico propietario de aquella localidad D. Francisco Marqués.

—De su casa de Los Dolores se ha trasladado a ésta D. Juan Julian Oliva con su familia.

—De su casa del Albujón ha regresado el capitán de fragata don Juan Muñoz Delgado y su familia:

—De Archena ha regresado la niña María Martínez Parra Clares.

—Ha regresado de Murcia el coadjutor de Santa María de Gracia don Angel Saura Torres

NOTAS VARIAS

En los exámenes verificados en este Departamento para Aprendices Maquinistas de la Armada, han aprobado con brillantísimas puntuaciones, los jóvenes cartageneros don José Coloma Vila y don Francisco Onrubia Fernández.

Enhorabuena.  
—Ha vuelto a posesionarse de su cargo el Redactor-Jefe de este diario D. Joaquín Mateo, que ha regresado de Mahón.

—En la parroquia castrense de Santo Domingo ha recibido esta tarde las aguas del bautismo el precioso niño que dió a luz hace unos días la distinguida señora D.ª Pilar Aznar, esposa del teniente de navío D. Mariano Romero.

Le ha sido impuesto el nombre de Mariano Francisco y ha sido apadrinado por don Pedro Aznar y doña Luisa Ardaiz.

—En la parroquia castrense ha recibido las regeneradoras aguas del bautismo la preciosa niña que hace días dió a luz la distinguida esposa del teniente de navío don Fernando Bruquetas.

A la neófita se le ha impuesto los nombres de María Isabel, habiendo sido apadrinada por don Gonzalo

Bruquetas y doña Manuela Llopis representada por doña Antonia Sánchez.

—El domingo último a las cuatro de la tarde tuvo lugar en la Iglesia del Buen Suceso de Madrid la boda de la distinguida señorita Juana Yolif Blanco, hija del Vicealmirante Excmo Sr. Don Francisco Yolif Morgado, con el joven Médico cartagenero D. Pedro Soler.

Los contrayentes fueron apadrinados por la madre del novio, la distinguida señora Doña Matilde López de Soler y por el padre de la novia.

En el acta matrimonial firmaron como testigos por parte de la novia el vicealmirante Sr. Rivera, el Intendente General Sr. Giménez y el Sr. Echagüe. Y por el novio el comandante de Artillería don Luis Cifuentes, el capitán de Infantería don Adolfo Yolif y don Adolfo Navarrete.

A los nuevos esposos y familias les damos nuestra enhorabuena.

ENFERMOS

Se encuentra en ermo don Juan Martínez Méndez cuya mejoría deseamos.

—Se encuentra enferma D.ª América Pintó de Muñoz Delgado.

LETRAS DE LUTO

Por el eterno descanso del alma del Sr. D. Isidoro Calín Aranda, de grata memoria, y con motivo de cumplirse el décimo aniversario de su sentida muerte, se han celebrado hoy en el templo de la Caridad misas toda la mañana y Vela y Alumbrado y ejercicio.

A sus hijos, queridos amigos nuestros, reitemos nuestro sentimiento.

## La función benéfica

Para los mutilados en la guerra de Africa

El próximo martes a las 10 de la noche tendrá lugar en el Teatro Circo la función organizada por el Excmo. Sr. Gobernador Militar de la plaza a beneficio del soldado y marinero mutilado en la guerra de Africa.

Se representará por la compañía Barreto la popular obra «Don Quintín el amargao»; el cximio poeta Miguel Pelayo recitará unas poesías alusivas al acto, y se cantará la Canción del Soldado con las bandas militares.

Estas darán en los entre actos conciertos en el jardincillo del teatro.

La fiesta promete ser un verdadero acontecimiento y el teatro estará reboante de público, dado lo caritativo del objeto de la función.

Las localidades desde el lunes pueden recogerse en el quiosco de la Plaza de San Sebastián.

Bien merece un aplauso el Gobernador Militar Sr. Castell por su patriótica y acertada organización.

## El Gobernador Civil

Hoy ha estado en esta ciudad el Gobernador Civil de la provincia don Arturo Salgado Biempica, el cual ha celebrado una reunión con los patronos mineros en la Cámara Minera, estudiándose las bases que tienen presentadas los obreros.

Después ha marchado a La Unión donde será obsequiado con un banquete por las autoridades y comisión de las fiestas que allí se celebran.

## TEATRO CIRCO

«Encarna, la Misterio»

«Encarna la Misterio» es un sainete trazado con mucho acierto por los señores Luque y Calonge, en el que hay retruécanos y chistes, algunos de 18 quilates que hicieron reír al auditorio.

El asunto es de los que han sido explotados infinitamente en todos los géneros dramáticos, si bien los autores han tenido la picardía de rodearle de cierto atractivo que muy bien le hace pasar por original. Por lo demás la factura del sainete es irrepachable y hay tipos felices, fielmente arrancados de la entraña de los barrios bajos de Madrid, lugar de su acción.

Pocas ocasiones presenta el libreto para el compositor. Sin embargo los Sr. Soutullo y Ve t debieron hacer en ella otra cosa que estuviera más en consonancia con sus producciones anteriores. La música es fácil y ligera y sólo apuntamos un foxtrot en el primer cuadro que gustó y hubo de barse, que tiene todas las condiciones precisas para alcanzar la popularidad.

En la interpretación se distinguieron notablemente las Sras. Rosell y Prados y los señores Barreto, que estuvo muy gracioso; Beltrán, Arenas, Babases y en general cuanto intervinieron en la obra.

SIGFREDO

## Hace 40 años

(Sábado 17 Octubre de 1885)

—Desde la una de la tarde numeroso público transitaba por las calles de nuestra ciudad dándole una animación y vida que formaba contraste con el aspecto de la población durante los meses del terrible azote.

A las 4 salió la procesión de la iglesia de Santa María. Al frente iba una sección de la Guardia Civil, seguan numerosos fieles que acompañaban a las efigies de los Cuatro Santos, patronos de esta ciudad, y a continuación el Ayuntamiento, el Capitán General y el Gobernador Militar.

La procesión siguió hasta el templo de la Caridad, saliendo nuevamente con el aumento de numerosos fieles que precedían a la Virgen. Delante de la Virgen iban los hermanos de la Junta del Hospital, el Clero presidido por el señor Obispo y el Ayuntamiento.

Daba escolta una banda de música y una sección de Infantería de Marina (De EL ECO DE CARTAGENA).

## Espectáculos

Nuestro anuncio en esta sección de espectáculos no significa aprobación ni recomendación; sólo informar al público

Compañía de zarzuela y opereta de Pedro Barreto. Esta noche a las 9:45: «Benamor» en 3 actos.

## T. S. H.

Notas sobre el Audión o lámpara para tres electrodos

Con este artículo llegamos a la ISm para maravillosa, verdadera lámpara de Aladino, que con su enorme flexibilidad, ha hecho posible y verdaderamente práctica la T. S. H.

Claro es, que en la sucinta reseña que hemos hecho anteriormente de los diversos procedimientos que se han ideado para la detención de las señales nos hemos dejado algunas lagunas, puesto que no hemos hablado del detector magnético de Marconi, ni de los descohesores, de funcionamiento parecido aunque opuesto como su nombre lo indica al cohesor, ni de tantos otros procedimientos unos buenos, otros malos, como se inventaron en los albores de la Radio y que en muchas, (las más) de la veces, no salieron de los estrechos límites del laboratorio. Pero dejándonos de estas disquisiciones, sobre las que ya iremos tratando, conforme vengan a cuento, vamos a tratar del verdadero fondo de este artículo.

No cabe duda que en muchas ocasiones habréis exclamado: ¡Qué poca luz dá esta lámpara! refiriéndoos a una de filamento de carbón, de las antiguas y algo usada, que por cualquier causa os hayais visto precisados a colocar en cualquier aposento de vuestra casa.

Si os fijais algo más en ella, habréis notado un ennegrecimiento en el cristal de la ampolla, ennegrecimiento que en varias ocasiones es posible que hayais achacado a falta de limpieza. ...

No hay tal. Está comprobado, por estudios hechos por eminentes sabios, que todos los cuerpos, al elevarse por cualquier causa su temperatura emiten «electrones», o sea partículas de electricidad negativa, produciendo un verdadero bombardeo en todas direcciones, bombardeo tanto más enérgico, cuanto mayor es la temperatura a que se somete el cuerpo, variando también con arreglo a ciertas constantes dependientes de la naturaleza de él según nos lo dice la fórmula de Richardson:

$$N = A T c e T$$

en la que N es el número de electrones por unidad de superficie y tiempo; T la temperatura absoluta obtenida como se sabe añadiendo 273 al número que exprese el de grados centígrados a que se halle el cuerpo; e es la base de los logaritmos neperianos y A b y c, constantes que dependen del cuerpo que se considera.

LUIS de LEON.

El receptor de galena REVO tipo bebé es lo mejor que existe.

Sensibilidad, alcance, pureza. No requiere antena especial pues funciona con un hilo de pocos metros.

PRECIO: 10 PTAS.

Salvador Más.—Madrid.—Fernández de los Ríos 34, y principales establecimientos.

## Banco Hispano-Americano

CARTAGENA

## Caja de Ahorros

Libretas con imposiciones al 3 % anual